Foro Mundial sobre Refugiados 2023: En un evento habitualmente dominado por los Estados, las Cátedras de Investigación del IDRC demuestran la importancia de la localización

Heather Alexander



Varias de las Cátedras de Investigación con Roula El-Rifai, Especialista Principal de Programas del IDRC

La semana pasada, tuve el privilegio de acompañar a las doce Cátedras de Investigación del IDRC sobre Desplazamiento Forzado al Foro Mundial de Refugiados (FGR) 2023 en Ginebra. Organizado por el ACNUR, el objetivo del GRF es conseguir que los Estados miembros se comprometan a ayudar a los refugiados, tanto dentro de sus países como en el extranjero. En el pasado, el papel de los refugiados, desplazados, apátridas, académicos, organizaciones no gubernamentales y otros ha estado muy relegado a un segundo plano en comparación con los Estados, a quienes el ACNUR considera acertadamente como la clave para mejorar la política mundial sobre refugiados. Sin embargo, los gobiernos no son muy buenos a la hora de aportar nuevas ideas por sí solos, y a menudo carecen de los conocimientos y la experiencia necesarios para formular una política mejor. En resumen, un evento como el FGR necesita ir más allá de las declaraciones de los Estados miembros para poner de relieve ideas y perspectivas nuevas.

Este año, el ACNUR ha reconocido claramente esta necesidad, trayendo al evento a cientos de personas con experiencias vividas y otorgándoles papeles de oradores, además de dar espacio a los conocimientos y la experiencia vitales del mundo académico, las ONG y otros. Las Cátedras de Investigación del IDRC, sin embargo, aportaron algo único: una perspectiva académica del Sur Global, centrada en la investigación basada en pruebas y en soluciones políticas que a menudo falta en las comunidades de ONG y activistas, y una voz de las regiones y países más afectados por el desplazamiento, que a menudo falta en el mundo académico. Fue esta combinación única de autenticidad y rigor lo que realmente puso

de relieve el poder de las redes académicas localizadas como la Red de Cátedras de Investigación sobre Desplazamiento Forzado del IDRC.

Algunos momentos destacados fueron la presentación de la Red de Cátedras por parte de **la** presidenta interina de Marruecos, **Amal El Ouassif**, a la Alta Comisionada Adjunta saliente para la Protección, Gillian Triggs, y la explicación de lo que la investigación académica Sur-Sur y el trabajo en red pueden significar para nuestra comprensión colectiva del desplazamiento forzado, así como la forma en que ACNUR puede utilizarla como herramienta para encontrar soluciones duraderas innovadoras y basadas en pruebas, algo que falta en los debates políticos actuales. La **Presidenta Paula Banerjee** se reunió con la Unidad de Apatridia de ACNUR para debatir los próximos pasos de la Alianza Mundial sobre Apatridia, y **la Presidenta Nyi Nyi Kyaw** moderó un acto en el Refugee Impact Hub sobre la colaboración con socios académicos para avanzar en la defensa de los refugiados: Consejos, trucos y redes.

La Presidenta de Tanzania, Opportuna Kweka, hizo una intervención en el *Taller Académico sobre Implementación basada en la evidencia del IGC: ¿Qué papel para la academia?*, moderado por las Cátedras de Investigación del IDRC, Abebaw Minaye y Feline Freier, donde discutió el impacto que la localización puede tener en la legitimidad y el rigor de la investigación de campo sobre desplazamiento forzado. El taller permitió una conversación entre las Cátedras de Investigación del IDRC y las Cátedras de ACNUR de Mello, junto con otros académicos basados en el Sur Global, brindando una oportunidad única para el intercambio académico Sur-Sur.

La Presidenta de Tailandia, Paula Banerjee, pronunció un discurso en el Evento Paralelo de Alto Nivel "Shifting Power", en el que también intervino la Presidenta del IDRC, Julie Delahanty. Este evento, coorganizado por los gobiernos de Brasil y Canadá, proporcionó un foro único para que la profesora Banerjee debatiera la necesidad de un reconocimiento más franco y abierto del papel del racismo y la discriminación en el impulso del desplazamiento forzado, y la necesidad de adoptar una lente verdaderamente transformadora del género en todos los niveles de la investigación y la política.

Otros acontecimientos destacados fueron la intervención del Presidente de Líbano, Fouad M. Fouad, en el acto paralelo de Alto Nivel: Soluciones para Oriente Medio y el Norte de África, y la intervención de los Presidentes Hiram Angel y Opportuna Kweka en otros dos actos paralelos sobre acción climática y localización. El Dr. Angel leyó el Llamamiento a la Acción de los Presidentes sobre el Desplazamiento Climático ante la sala de diplomáticos y personas afectadas.

Por último, aprovechando que pudieron reunirse en persona, las Cátedras mantuvieron una sesión de tres horas de brainstorming, en la que planificaron la próxima fase de la Red, que incluirá una investigación colaborativa innovadora y única. Con la Red de Cátedras aún en su primer año, fue realmente asombroso ver el impacto que ya se siente a nivel mundial, y sé que muchos actores esperan con impaciencia lo que las Cátedras lograrán en los próximos cinco años, y el impacto que tendrán en el próximo FGR.